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共享单车在给我们提供便利的同
时，也引发了一系列交通安全问题。
为破解管理难题，促进相关行业健康、
有序发展，深圳交警坚持政府、企业、
社会共管共治发展思路，由深圳交警
联合各共享平台运营商，组建并创设
了全国交警系统中首个“共享交通联
合调度指挥中心”，通过政企合作、协
同共治，逐步规范相关行业内部车辆
管理，提升平台运营服务水平，引导共
享交通驾驶人文明出行，安全驾驶。
（12月20日澎湃新闻）

尽管共享单车不是非机动车交通
违法的原罪，但是它的出现的确提升
了此类违法的发生率，如来自深圳交
警的数据显示，共享单车占到非机动
车交通违法的一半。所以，平台有责
任配合公共管理部门搞好管理，协助
维护好公共秩序。

早在今年6月1日，深圳交警发布
的《关于进一步规范共享单车用户使
用行为的联合声明》规定，首次向共享
单车平台提出“禁骑令”，对列入“黑名
单”的违法行为人予以10天禁止使用

共享单车的限制。这是警方与平台联
合的类似信用惩戒的机制。

当然，“禁骑令”的关键还在于共
享单车平台的执行力，在技术上不
是难题，因为用户本身是实名登记
的，通过扫码识别可以提出禁骑警
告并执行禁骑令，但是“禁骑令”本身
会对共享单车的营运收益带来影响，
既要求平台有切割利益的勇气，也要
求公共管理部门通过督促倒逼其落
实。如，深圳交警对“禁骑令”执行实
行抽查制度。

公共管理部门与平台管理联动，
是规范共享单车使用秩序必由之路。
共享单车迅速的普及，给城市公共秩
序带来了一定的负面影响，乱停乱放、
乱骑乱闯，这不单单是共享单车打开
了固有陋习的破窗，说到底还是管理
严重滞后的命题。

此次深圳交警与各共享单车平台
联建调度指挥平台，可以说是加强对
共享单车交通秩序管理的延续，并且
企业平台在交警的统一调度下，对运
营单车及骑行人的行为进行管理，这

是从松散的联合走向紧密的协同，从
单纯的管理走向系统的共治。

共享单车在市场博弈的上半场，
考虑到其“新生”的属性，城市公共秩
序需要且应当给予必要的包容，甚至
要拿出部分公共资源分配给市场。但
是，不意味着共享单车平台可以无限
享有管理责任的豁免权。当前，共享
单车的使用乱象仍然没有得到实质性
的好转，在许多城市共享单车大面积
攻陷小区，成为小区拒入的公敌。毫
无疑问，这些都需要平台在管理上更
进一步，实现升级，以提供更好的服
务、产品与价值。

公共管理机构主导，共享单车平
台履职责任，协同治理才是良方。对
此，深圳提供了范本，各地可以借鉴。
同时，共享单车平台也应主动加强与
城市管理机构的对接与合作，并从技
术上建立精细化的制约机制，如加快
落实单车停放的电子围栏技术设置，
建立用户违法、违规、违信的惩戒举
措，例如“禁骑”、弹性价格、弹性押金
等等，加快自身管理升级。

老外欠薪逃逸，就能一走了之？照样
吃官司。昨日，青浦区人民法院对上海首
例外籍人员拒不支付劳动报酬案件进行开
庭审理，公司法人拖欠158位职工薪资超60
万元。法院对该案当场宣判，明信时装（上
海）有限公司法定代表人和实际经营人洪
某被判拘役5个月，并处罚金4万元。（12月
20日《劳动报》）

欠薪人洪某系外籍人士，欠薪后逃
逸。当地公安部门没有因为他是外籍人士
而放任不管。而是在接到企业员工的举报
后，立即启动相关程序。洪某被抓后马上
通过所在国驻上海总领馆到公安机关了解
情况，同时又聘请律师表示愿意支付所拖
欠工资608089.25元，支付了职工经济补偿
金、年休假工资和退休人员劳务费共计

2978736.16元，并很快兑现。
洪某虽然支付了工人的工资和职工经

济补偿金等相关费用，但上海市有关部门
没有就此罢手。由于洪某此前的欠薪逃匿
行为，青浦区人民检察院对其实施批捕并
提起公诉。此案成了欠薪入罪实施以来上
海市宣判的首例外籍人士拒不支付劳动报
酬案件，洪某也成为上海市首位因拒不支
付劳动报酬被追究刑事责任的外籍人士。
该案对外企在中国如何依法经营具有很大
的警示意义和示范意义。

试想，如果上海有关部门在洪某逃逸
后，因为他是外籍人士而放弃对其追捕，那
肯定会使更多的外资企业在经营不善、严
重欠薪的情况下，一逃了之。如果有关部
门将欠薪逃逸的老外抓回来后，只要其支

付了所欠费用就不管了，那也等于在纵容
他们欠薪后逃逸，反正就算被抓回来，最多
也只是把所欠的款项还清了事，不会被追究
刑事责任。抓到算倒霉，抓不到就净“赚”
了。

现在很多在我国境内经营的外企，或
多或少地存在不遵守中国法律的情况，有
的任意加班，不给加班费，擅自增加劳动强
度，有的不按规定与员工签订劳动合同，不
为职工缴纳相关费用，等等。这里面虽有
老外素质不高的问题，但也与对外企的过
度容忍和特殊照顾有关，时间长了，无形当
中，在客观上培养了一些外企的优越感。
由于一些外企违规生产和经营得不到有效
的处理，从而使一些外企不把中国的法律
当回事。

一视同仁，平等对待，这是开放大国应
有的心态和规矩。改革开放发展到今天，
已经到了依靠制度、依靠法治的力量来创
造投资环境，吸引投资者，维护和发展市场
经济的阶段。开放的中国不是外企的法外
之地。不管是什么企业，都必须遵守我国
的法律，同时，他们的合法的权利和利益也
受中华人民共和国法律的保护。

中国是个法治国家，不管对待本国人
还是外国人，准绳都该只有一个，那就是法
律。上海依据有关法律，依据事实客观地、
公正地对“首例老外欠薪逃逸案”进行宣
判，不卑不亢，不偏不倚，是一次生动的司
法实践。这就像我们中国人在外国做了
违法的事情，也要受到制裁和谴责是
一样的。

参与共治是“共享单车”的责任
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“老外欠薪想逃”中国法律请你站住！
□胡建兵

许多人习惯在购物中心、餐馆、健身房、酒店等
公共场所享受由商业机构提供的免费WiFi接入服
务。公共场所的WiFi服务看似“无害”，但暗藏的风
险却威胁到大量用户的信息安全。（12月20日《安
徽日报》）

曾几时何，商业化运营的免费WiFi市场被认为
是一个非常具有潜力的“入口”级市场，不少互联网、
运营商企业都先后入局，可时至今日，大部分却在赔
本赚吆喝。也因此，盈利的焦虑和冲动，市场竞争残
酷，运营成本居高不下，促使部分商家不断触碰和挑
战监管的底线，动起了从用户身上挣钱、“羊毛出在
羊身上”的念头，窃取网民个人信息、转卖粉丝等行
为，就成了不少公共WiFi运营企业的生存之道。

与此同时，许多用户出于对公共WiFi的信任，对
“免费蹭网”的热切，难免会在其中输入各种个人信
息。殊不知如此“蹭网”，看似占了点“便宜”，却可能
会把个人信息“蹭”到“满大街都是”的程度，成了名
副其实的网络“透明人”，既给运营企业提供了“变
现”的资本，更威胁到自身信息安全，埋下许多“定时
炸弹”。而且一些公共WiFi运营机构的盈利手段，并
没有停留在“小打小闹”，手握庞大的用户数据，运营
公司能够准确掌握用户是在何时何地使用公共
WiFi，根据场所分类，再给用户贴上相应的标签，这样
加工过的数据，有着更高的商业价值，自然也有着更
高的风险威胁。

这不是危言耸听。有研究报告显示，网络信息
泄露给犯罪分子是导致诈骗的主要原因，其中公共
WiFi的安全隐患“功不可没”。但值得注意的是，与
那些通过植入病毒来窃取密码和个人信息的违法方
式不同，公共WiFi看似是通过“正儿八经”的方式挣
钱，这也给监管带来一定的难度。由于商业模式清
晰，即使有些钱的来路“不足为外人道”，但目前仍然
是监管盲区，使得如今已经有越来越多的企业加入
到这个灰色产业链中，也使得更多网民面临成为网
络“透明人”的遭遇。

因此从某种程度上说，这免费的公共WiFi危害
或更大，已然成了一种“公害”。必须指出的是，免费
固然不错，但无论如何，免费不能免责。公共WiFi本
不该成为个人信息失窃的黑洞，免费也绝不是窃取
网民个人用户信息的理由。治理公共WiFi的乱象，
当务之急是将公共WiFi运营者一律依法纳入运营商
管理，做到有法必依，违法必究，不能让其再逍遥法
外。同时，及时升级监管策略，补齐监管短板，确保
无线网络领域的健康有序。其次，公共WiFi不能完
全依靠商业化运营，政府应加大公益性的免费公共
WiFi的建设力度，建立安全、高速、覆盖面广的公共
WiFi服务通道。此外，用户也应多个心眼，不能一见

“免费”就贸然下手，忘乎所以。

公共公共WiFiWiFi，，
免费不意味着免责免费不意味着免责
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□□木须虫木须虫

□张国栋

公共WiFi本不该成为个人信息失窃的黑洞，

免费也绝不是窃取网民个人用户信息的理由。

为保护建设工程项目中的优秀历
史建筑，12月19日上午，宁波奉化区江
口街道下王渡村的文保建筑王宅开始
进行整体平移。记者从宁波市文物保
护管理所获悉，王宅是奉化区首例整
体平移的文保建筑，是宁波市第二例
整体平移文保建筑。（12月20日《宁波
晚报》）

下王渡王宅，即王文翰旧居。它
是一幢建于1931年的两层小洋楼，有
五开间，由主楼、花坛庭院、伙房及四
面围墙等几部分组成，占地总面积958
平方米。四面围墙青砖实叠，高达3米
左右。具有很高的艺术价值。

为了让位建设工程，当地对这个
文物进行了“技术平移”。别看只是简
单的移动到一定的距离之外，但是由
于属于特殊技术，就需要花费不小资
金，耗费资金可能比文物本身“物体价
值”要高出很多。

“平移文物”，当然不能用金钱衡
量。当地能够拿出不小资金“平移文
物”，可见保护文物的决心。但是，也
不能只是看到美好一面。“平移文物”
在技术上是成熟的，不会对文物造成
伤害；可是，总是会有点遗憾，别看只
是换了一个地方，无论是情感的角度，
还是从“完全文化”的角度，都是有点
不一样的。

最近这几年，“平移文物”成了火
热的新闻。很多城市在规划布局的时
候，都会采用这样的办法。有的是退
而求其次，将整栋文物，把砖块瓦片编
上号码，然后拆除，换一个地方，让能
工巧匠“重新建设”。有的是“直接平
移”，尽量保持“原来的模样”。

我们需要思考的是，文物就在那
个地方，城市规划是后来的，为何就不
能充分考量文物的本真？毕竟文物保
护坚持的是“尽量不侵扰”的原则。

比如说，在规划的时候，尽量考量
文物的元素，将合适的规划放到文物
的周边，在设计的时候“让文物融入规
划”，风格、高度、造型，与文物浑然一
体。另外的办法还可以是让规划为文
物让路。在规划的时候，避开文物，避
开古迹，能够远离的就远离，不能远离
的保持一定的距离，给文物一个独立
的空间。

当然，对于一些大的工程，“平移
文物”也是一种无奈。但是，不能什么
工程都让文物让路吧，笔者以为，文物
保护要尽量减少“平移文物”。

能够“把文物融入其中”的规划，
才是好规划，才能看出你规划中的水
平。并不是文物处在了不合适的地
方，而是规划放在了不该触碰的地
方。文物保护，请尽量少些“平移文
物”，因为最好的保护仍然是让其原地
不动。

文物融入其中，规划才见水平 □□郝雪梅郝雪梅


